
地址：中国北京金台西路2号 （2 Jin Tai Xi Lu Beijing, China） 邮编：100733 国内代号：1-96 国外代号：D797 海外印点：东京、旧金山、纽约、巴黎、多伦多、墨尔本、雅加达、泗水、首尔地址：中国北京金台西路2号 （2 Jin Tai Xi Lu Beijing, China） 邮编：100733 国内代号：1-96 国外代号：D797 海外印点：东京、旧金山、纽约、巴黎、多伦多、墨尔本、雅加达、泗水、首尔

2015年1月7日 星期三 甲午年十一月十七

今日8版 第9301号 人民日报社出版

海外网：http://www.haiwainet.cn

邮箱：peoplehwb@VIP.163.com

海外网：http://www.haiwainet.cn

邮箱：peoplehwb@VIP.163.comPEOPLE’S DAILY OVERSEAS EDITION

本栏目主持人：陈振凯

据新华社广州1月6日电 （记者陈二
厚） 1月4日至6日，元旦刚过，中共中央政
治局常委、国务院总理李克强在中共中央
政治局委员、广东省委书记胡春华，省长朱
小丹陪同下，在广东深圳、广州考察。

考察中，李克强深入了解广东改革开
放新进展。他说，过去30多年，我国依靠
改革开放，实现了经济社会快速发展，这
是真干苦干实干的结果。当前我国经济发
展进入新常态，面临许多新挑战。要保持
经济在合理区间，必须继续坚持解放思

想、实事求是，坚定不移推进改革开放。
适应生产力发展要求，打破捆住群众手
脚、束缚市场活力和社会创造力的不合理
限制，推进牵一发动全身的重大改革，注
重以结构性改革促进稳增长和调结构的平
衡，使改革更有质量、发展更加协调，推
动经济保持中高速增长、向中高端水平迈
进，人民生活不断跃上新台阶。

考察期间，李克强专程到深圳莲花山瞻
仰邓小平铜像并敬献花篮，与亲历改革开放
的老同志和晨练群众交流，送上新年祝福。

2014年快递量达140亿件 同比增52%

我国快递量 跃居世界第一
本报记者 左 娅
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记者从6日召开的全国邮政管理工作会议上获悉，2014年我国快递业务量达140
亿件，同比增长52%，跃居世界第一。最多的一天，有超过1亿件快件在寄递途中。
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世界围棋名人争霸战第二轮战罢

陈耀烨击败朴永训晋级决赛

本报记者 赵树宴摄

日前，美国、日本和韩国三国
防务部门负责人共同签署了《韩美
日关于朝鲜核与导弹威胁的情报交
流协议》备忘录，协议签署后立刻
生效。尽管韩国当局反复强调备忘
录的签署是为应对“来自朝鲜的威
胁”，但韩国舆论仍认为，备忘录的
签署实际上是在美国的撮合下“迂
回”实现了韩日间的军事情报交
换，变相推进了2012年告吹的韩日
政府间《军事情报保护协定》。

普遍认为，该备忘录的签署将有
利于构建美日韩三边同盟，从而进一
步强化美国在亚太地区的主导地位，
但无助于朝鲜半岛的和平与稳定。

很明显，美日韩三方对于签署
这一情报交流协议的最终目的“同
床异梦”，各自打着自己的小九九。
美国为维护其在亚太地区的霸权地
位，牵制中国、俄罗斯等国，近年
来不仅大力强化与日本、澳大利
亚、菲律宾和韩国等传统盟国的双
边安全关系，还极力推动日澳、日

韩、日菲之间的双边和美日澳、美
日韩等三边安全关系的发展，企图
实现亚太同盟体系的网络化，配合
其战略中心转向亚太，增强其对亚
太事务的影响力和控制力。有美国
专家近日透露，美国政府可能在年
内主导美日韩签署《军事情报保护
协定》。

日本首相安倍晋三早在其首度
执政期间就开始推行所谓的“价值
观外交”和“亚洲自由之弧”计
划，妄图打造“亚洲版北约”，构建
针对中国的包围圈。此次日本卖劲
推动三方情报交流协议的达成，表
面是为应对朝鲜威胁，实质是为强
化其在朝鲜半岛事务中的发言权，
维持其在亚太地区的地位和影响，
并借机加强对中国军事力量的监
视。韩国与朝鲜接壤，对朝鲜弹道
导弹的发射和核试验具有很强的情
报捕捉能力，因而韩国既想利用美
日导弹监视系统掌握朝鲜情报，又
担忧共享情报将使日本成为实际

“收益者”。
从现实情况看，日韩能否按美

国意愿实现“一笑泯恩仇”进而走
向同盟，尚不明朗，美日韩走向三
边同盟的路也并不平坦。备忘录签
署后韩国媒体引述韩国国防部官员
的话明确指出，韩国与日本通过美
国交流有关朝鲜核与导弹的情报，
韩日双方不会直接共享军事情报。
这表明韩国因为领土争端和日本二
战侵略历史问题，对日本仍抱高度
警惕。作为美国在东亚的两个主要
盟友，韩国与日本此前都分别与美
国签订了军事情报共享协定，美国
一直在推动日韩之间和美日韩三国
之间签订情报协定。2012年韩国政
府曾试图与日本签署《军事情报保
护协定》，但在韩国各界激烈反对后
被迫放弃。这次韩国政府以“朝鲜
威胁”作为韩国与美日签署三方情
报共享协议的直接理由，也是为了
缓解韩国民众的质疑和不满。

从长远看，美日韩共享朝鲜情

报协议备忘录的签署，无助于朝鲜
半岛乃至地区的和平与稳定。一方
面，该协议备忘录的签署无疑将强
化三国针对朝鲜的合作力度，加强
对朝鲜的遏制，这对于近期不断向
日、美、韩等国释放和解信号的朝
鲜当局来说，无疑是当头一棒，有
可能会刺激其采取相应的应对措
施，从而不利于朝鲜半岛的和平稳
定。另一方面，在和平、发展、合
作、共赢已经成为时代潮流的今
天，冷战时期的集团对抗早已不复
存在，继续强化作为冷战产物的军
事同盟无助于地区的和平与发展。

（作者为海军军事学术研究所研
究员）

搞“亚洲版北约”？别任性！
■ 张军社

据新华社深圳 1 月 6 日电 （记者王
攀） 中国广核集团 6 日对外通报表示，由
该企业牵头组织的国家科技支撑计划项目
——“百万千瓦级压水堆核电站控制棒驱
动系统研发”科研项目日前通过了验收评
审，这意味着我国企业已完全掌握适用于
12英尺和14英尺燃料组件的控制棒驱动系

统关键技术，打破了国外长期的技术垄
断，实现了核反应堆“心脏”的自主化和
国产化。

据介绍，控制棒驱动系统是核反应
堆本体中唯一动作的部件，承担着反应
堆启动、功率调节等控制和保护职责，
是反应堆安全运行的“心脏”。

核反应堆“心脏”实现中国造

据新华社北京1月6日电（记者余晓洁、田颖） 记者6日从中国工程院获
悉，2015年院士增选工作已于1日启动。这是2014年中国工程院第十二次院
士大会全体会议表决通过《中国工程院章程》（修订案） 后的首次增选。

根据日程，增选报送材料3月底截止。经过资格审查和形式验收，公布有
效候选人名单。6月，各学部第一轮评审，公布进入第二轮评审候选人名单并
组织候选人材料公示。7月底，受理投诉信截止，对进入第二轮评审候选人进
行投诉调查。10月，各学部组织第二轮评审。再经全院全体应投票院士投票
终选、主席团审议，确定当选院士名单。

中国工程院院士是国家设立的工程科学技术方面的最高学术称号。院士增
选每两年进行一次，每次增选总名额及各学部的名额分配，由主席团研究决定。

中国工程院院士增选启动

1 月 6 日是农历二十四节气
“小寒”，广西百色市受北方强冷
空气前锋影响，出现降温降雨天
气过程，当地菜农及时护理受寒
蔬菜，确保蔬菜安全过冬。

韦万忠摄 （人民图片）

小寒时节
农管忙

本报北京 1月 6日电 （记者李伟红）
国家主席习近平6日在人民大会堂同哥斯达
黎加总统索利斯举行会谈。两国元首共同宣
布中哥建立平等互信、合作共赢的战略伙伴
关系，同意紧紧把握政治互信和互利合作两
个轮子，带动中哥关系持续向前发展。

习近平强调，去年 7 月，我同你在巴
西利亚见面时，我把中哥关系比作美洲象
耳树，生机勃勃、枝繁叶茂，你把中哥关
系比作万里长城，坚不可摧。中哥都重视
同对方国家发展关系，两国关系基础扎
实、发展踏实、成果殷实。我今天同总统
先生共同宣布中哥建立平等互信、合作共
赢的战略伙伴关系，这充分体现双方推动
两国关系发展的坚定意愿。双方要心往一
处想，劲往一处使，把中哥关系打造成不
同规模、不同国情国家友好合作的典范。

习近平指出，建立中拉论坛为中拉开

展整体合作搭建了重要平台，这是中拉双
方共同的战略抉择。哥斯达黎加作为拉共
体轮值主席国，为推动中拉合作作出积极
贡献。中方重视哥方在拉美地区的独特地
位和作用，愿意同包括哥方在内的拉共体
成员国加强协调配合，办好中拉论坛首届
部长级会议，启动好、建设好、发展好中
拉论坛，促进中拉共同发展繁荣。

索利斯表示，哥斯达黎加为能作为拉
共体轮值主席国为中拉论坛首届部长级会
议发挥协调作用感到高兴，愿意为加强中
拉合作继续作出努力。

会谈后，两国元首共同见证了经济技
术、经济特区、检验检疫等领域合作文件
的签署。双方还发表中华人民共和国和哥
斯达黎加共和国联合声明。

会谈前，习近平在人民大会堂北大厅
为索利斯举行欢迎仪式。

习近平同哥斯达黎加总统会谈
中哥建立平等互信合作共赢战略伙伴关系

李克强在广东考察

产业持续快速发展

2014年，我国快递业务收入完成 2040亿元，同比增
长42%。快递业务量同比增长52%，已连续46个月累计同
比平均增幅超过50%。

与此同时，中国快递业的基础能力建设也在持续加
快。去年全行业共改扩建转运分拨中心185万平方米；新
增干线车辆 1.2万台；高铁快件班列覆盖全国 65个城市、
日运输能力达2000吨；新增货机专用航线40余条、合作
航线 200 余条，快递专用货机增至 68 架；从业人员增加
超过20万人。“最后一公里”投递难题也在逐步解决，末
端投递方式不断创新，去年全年投入使用智能快件箱1.5
万个，派件量占到总业务量的1%。

市场潜力仍然巨大

尽管保持持续快速发展态势，但快递业仍尚不能适
应经济发展新常态的要求、不能满足人民群众的需求。
中国快递市场增长空间仍然十分巨大。

例如，去年140亿件快件中，农村市场快递包裹量仅
为 20多亿件。全国还有将近一半的乡镇不通快递。在这
些乡镇，人们网购还不像北上广等大城市居民那样方
便。还有很多农民盼望着快递企业可以帮助他们利用网
络打开市场。为此，国家邮政局提出了到 2020年基本实
现“县县有分拨、乡乡有网点、村村通快递”的目标。

冷链快递市场潜力也十分巨大。随着电子商务的发
展，销售蔬菜、水果、鲜花等生鲜产品的网店多了起来，但
去年全国只有 20多个城市启用了冷链快递。国家邮政
局局长马军胜表示，2015 年将持续加大政策
扶持力度，扩大冷链快递服务范围。
鼓励和支持外资快递企
业在华投资经

营冷链快递、供应链管理等高端服务，创新国内快递供给。
马军胜预计，2015年快递业务量将完成196亿件，同比增

长约40%；业务收入将完成2650亿元，同比增长可达30%。

行业规范将继续加强

快递业大发展大繁荣的同时，也面临着改革创新、
转型升级、提质增效、开放改革的多重任务。在市场刚
性需求旺盛的现状下，市场主体从粗放增长转向集约增
长的动力不足，监管部门加强行业规范就显得尤为重要。

2014年，国家邮政局出台了8部规范性文件，启动了
16项基础类、安全类和信息化类标准的制订工作。马军
胜表示，2015 年将抓紧制订快递安全生产操作、快递末
端服务、邮政业个人信息保护等行业标准，将保障人体
健康、人身财产安全的内容纳入强制性标准。同时引导
企业加强数据分析与应用。

今年，快递包装纸箱的回收使用或许也将有所突破。
国家邮政局提出，要加强节能减排新技术新工艺推广应
用，出台行业推广应用环保技术材料指导意见，启动绿色
低碳试点示范工程。“要推广环保技术材料，鼓励企业采用
清洁生产技术，使用可循环利用的包装材料以及可降
解的物料辅料，大力降低原材料和能源消耗。积
极开展物料辅料回收使用。”马军胜说。

本 报 西
安1月6日电（记者张保

淑、彭训文） 第四届“中国·西安思
源学院杯”世界围棋名人争霸战1月6日结束

第二轮争夺，中国名人陈耀烨九段执白经过306手
鏖战，中盘击败韩国名人朴永训九段，晋级决赛。陈耀烨

将在1月8日与日本名人井山裕太九段争夺本届名人战桂冠。
陈耀烨与朴永训此前有过6次正式交手，双方各胜3场

平分秋色。今天的比赛，双方开局较为平稳。中盘战中，陈
耀烨突然在右边长出一子，开始向黑棋发起挑战，并连吃朴永训

三子，逐渐占据一定优势。官子阶段，朴永训发力追赶差距。关
键时刻，陈耀烨在左下角开劫，黑棋盘面劫材明显不够，下到第306
手时朴永训投子认负。

赛场外，中国围棋协会主席王汝南搭档美女棋手陈盈进行了精彩的大
盘讲解。讲解结束后，陈耀烨、朴永训和当地棋迷进行了见面交流互动。对于
决赛，陈耀烨表示，他与对手井山裕太实力相当，无论最后结果如何，都希望
为广大棋迷留下一个好的棋局。历史战绩上，陈耀烨4∶1领先井山裕太，在
心理上占据一定优势。连输两局的朴永训最终名列第三，不过他表示，虽
然输了比赛，但对西安印象很好，有机会还会再来。

本届比赛由人民日报社和
中国围棋协会主办，人民日

报海外版、西安思源
学院、陕西融德律

师 事 务 所 承
办 ，陕 西 省

围棋协会
协办。


